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“智慧养老”新发展
Z H U A N T I
专  题

身边。”小坝社区党委书记、

居委会主任苏琼芬表示，希望

更多“智慧养老”项目落地，

助力居家养老。

和小坝社区不同，临沧市

临翔区忙畔街道玉龙社区则通

过与电信、科创公司联合开发

玉龙“智慧社区”应用平台，

打造了全市首家创新研发实践

基地。“其中专门为老年人开

发了预警手环，遇到紧急情况

只需按动按钮，社区和子女便

可同步收到信息，及时作出反

应。此外，社区还安装了电子

围栏，一旦老人出去 6~8 小时

未归，就会发出首次预警，超

过 12 小时未归会发出第二次

预 警。” 玉 龙 社 区 党 支 部 书

记、 居 委 会 主 任 杨 光 媛 介 绍

说，使用中也存在不少问题，

如老人洗澡后常忘记戴手环，

推出的智能床垫、睡眠监测设

备等没有充分利用起来。

业内人士：“智慧养老”不

能为“智”而“智”

在刚结束的昆明市官渡区

两会上，云南七彩夕阳养老服

务有限公司董事长康红霞递交

了一份“疫情期间智慧健康养

老产业发展建议”提案。“当

前养老服务的资金来源主要由

政府拨款，但随着老年人口总

量的持续增加，要提供相对全

面、更加优质、更具科技感的

养 老 服 务， 这 些 资 金 远 远 不

够。”康红霞认为，在疫情防

控常态化背景下，“互联网 +”

在智慧健康养老服务方面的作

用日益凸显，要求各养老服务

企业储备相应的高科技人才，

以实现“互联网 +”智慧健康

养老的深度融合。而如何吸引

并留住人才就成了养老机构亟

待解决的问题。

“ 智 慧 养 老” 存 在 的 问

题，云南悦海医疗集团董事长

万海滨认为主要有以下几方

面：首先，我国“智慧养老”

产业刚起步，以物联网为代表

的高新技术尚未成熟，线上线

下相关技术还处于萌芽状态，

这对基于大数据、互联网背景

的“智慧养老”产业提出了极

高要求，目前一些技术还不能

很好地满足“智慧养老”产业

的发展需求。其次，养老信息

平台的覆盖面较为狭窄，设备

配置和技术水平相对有限。再

次，目前我国“智慧养老”产

品价格偏高，在一定程度上降

低了老年人的消费欲望。

如 何 让“ 智 慧 养 老” 更

“惠老”？康红霞表示：“要

加大智慧健康养老信息化建设

投入，用科技化手段提高智慧

健康养老服务水平，不断拓宽

服务模式，让老年人感受到科

技的温度。”

万 海 滨 则 认 为，“ 智 慧

养老”不能为“智”而“智”。“智

慧养老”模式的构建要以老年

人需求为中心，以更好地提供

有温度的服务。首先，要做好

前 期 需 求 调 研， 解 决 老 年 人

日常生活中遇到的“高科技”

难 题。 其 次， 充 分 了 解 老 年

人 对 新 事 物 的 掌 握 情 况、 使

用意愿、价格期望，避免投入

大量资金后，出现设施闲置、

智慧服务平台未真正发挥作用

等现象，从而造成资源浪费。

再次，根据老年人评价及使用

情况进行分析和调整，使“智

慧养老”产品更具针对性和实

用性，不断提高老年群体幸福

感、满意度。
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